

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 " "

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

El socialista francés Juan Longuet ha celebrado una entrevista con el socialista Ladoff, uno de los miembros más activos del Partido Socialista Demócrata Ruso y delegado por el mismo en el Congreso de Amsterdam.

En esta entrevista, Ladoff, que acaba de llegar á París de regreso de Petersburgo y Moscú, ha manifestado acerca de la revolución en Rusia y de la acción de aquellos socialistas lo que sigue:

—¿Ha sido muy grande el papel desempeñado por los socialistas en los acontecimientos de Petersburgo?

—Preponderante. No os podéis figurar la fuerza de expansión actual de las ideas socialistas en toda la Rusia bajo su forma más pura, más doctrinal. Para daros una idea de ella os citaré el éxito alcanzado por el nuevo órgano socialista de Petersburgo, el *Novaya Zing*. Su primer número tuvo una venta enorme. En menos de medio día se vendieron 80.000 ejemplares.

—¿Pero no fué recogido ese número por la autoridad?

—La confiscación se efectuó demasiado tarde. Cuando el Gobierno ordenó la recogida, se habían expendido ya cerca de 100.000 ejemplares, apoderándose aquél de 8.000 enviados á correos para los suscritores de provincias. Los últimos ejemplares alcanzaron un precio muy elevado. Yo he visto vender números á 50 kopecks (1,30 francos), siendo su precio 5 kopecks (12 céntimos).

Este primer número contenía la declaración de principios de la fracción del Partido Socialista Demócrata á que yo pertenezco, y de la cual el ciudadano Lenine es la figura más saliente.

—¿Y qué papel desempeña Gorki en ese nuevo órgano? ¿Cuál es su verdadera actitud respecto de nuestras ideas? ¿Es simplemente un *simpatizante*, como los que conocemos entre los literatos de Francia, Inglaterra y Alemania, ó es, por el contrario, un militante consciente de las doctrinas del Socialismo moderno?

—Gorki no es el director del *Novaya Zing*, el cual no tiene redactor en jefe, pero está bajo la dirección de nuestro Comité Central. Gorki es uno de los principales redactores, en unión de Lenine, Bogdanoff y algunos otros de nuestros amigos.

El gran novelista es un socialista muy convencido y muy instruido, y cuyo pensamiento está fuertemente impregnado de las enseñanzas de Marx. Desde hace muchos años pertenece al Partido Socialista Demócrata, y su desinterés por nuestra causa no tiene límites. Casi todos los beneficios que obtiene de sus novelas y de sus obras teatrales son generosamente entregados por él para la propaganda socialista. El ha proporcionado una gran parte de los recursos necesarios para la fundación del *Novaya Zing*.

A propósito de este periódico, he de tranquilizaros respecto á la noticia que se ha publicado de la destrucción de su imprenta por los cosacos. Afortunadamente, esa noticia es falsa. No hubo más que una pesquisa arbitraria.

—Las divisiones intestinas que hay en el Socialismo ruso, y sobre todo entre la *mayoría* y la *minoría* del partido Socialista Demócrata, que tan profundamente han entristecido á los admiradores de vuestro magnífico movimiento, ¿dificultan mucho vuestra acción?

—Las divisiones suscitadas en el Partido Socialista Demócrata, que cuenta en sus filas la gran mayoría de los proletarios conscientes y organizados de Rusia, han tenido su origen en luchas empeñadas entre los refugiados en Ginebra y cuando la organización del partido debía ser secreta. Actualmente, estando todo el movimiento en Rusia, y dirigiéndose bien por sí mismo, esas divisiones pierden mucha fuerza. Además, en Petersburgo, en Moscú y en Odessa existen organizaciones federativas en las cuales se han votado muchas veces declaraciones comunes firmadas igualmente por amigos de Lenine y por compañeros del grupo en que figuran Axelrod y Vera Sassoulitch.

—¿En qué actitud está Plekhanoff?

—De hecho no pertenece ni á una ni á otra fracción, pero ahora está más próximo á la de Axelrod y Vera Sassoulitch.

—¿Y los socialistas revolucionarios?

—Esa tercera fracción de nuestro Partido es, sin que con esto quiera mortificar á los excelentes camaradas que la forman, la de menos importancia, sobre todo en el proletariado industrial. Sus adherentes se reclutan principalmente entre los «intelectuales» y algunos entre los ru-

—¿Creéis posible que se realice pronto en Rusia la unión de los socialistas del modo que se ha realizado hace 25 años en Alemania, 12 en Bélgica y 8 meses en Francia?

—Sí. La vida, en su complejidad, resuelve muchos problemas que parecían insolubles cuando se mantenían en el terreno teórico. Muy pronto celebraremos una Conferencia, á la que concurrirán todas las organizaciones socialistas demócratas. La unidad del Socialismo ruso será pronto un hecho.

—¿Cuál es el verdadero carácter del movimiento agrario actual.

—Es una revuelta poco consciente. Sin embargo, no es verdad que el movimiento haya revestido el carácter feroz y bestial que le atribuyen algunas informaciones. Por el contrario, casi en todas partes los campesinos proceden con mucha regularidad. Toman solamente posesión de los bienes de los grandes propietarios, hacen el reparto entre ellos, y en muchas provincias, principalmente en las de Saratoff, han hecho consignar en un documento firmado por el agente de la policía agraria lo que cada uno de ellos ha tomado. No toman más que lo que estiman de necesidad.

—¿Y las violencias?

—Solamente las han llevado á cabo contra los propietarios extremadamente crueles, como los del gobierno de Samara, por ejemplo, á quienes han quemado los palacios. Esta es una provincia donde los campesinos han sido completamente desposeídos del suelo, como en Irlanda.

—¿Cuál es la mentalidad verdadera del campesino ruso?

—No está tan atrasado como generalmente se cree en Francia. Por otra parte, les ha abierto los ojos. Los reservistas vueltos de la Mandchuria han sido en este particular preciosos propagandistas revolucionarios. Hoy, muchos campesinos leen bastante los periódicos. En cada aldea hay, por lo menos, un suscriptor á un periódico de la capital ó de las grandes ciudades vecinas, el cual todos los días da lectura de él á los aldeanos requiridos que no saben leer.

—¿Hay movimiento socialista entre los rurales? ¿Cuál es el carácter de la unión de los campesinos?

—Las organizaciones socialistas han hecho mucho propaganda en los campos, sobre todo desde hace un año. Así es que nuestro Partido tiene numerosos adherentes en los gobiernos de Tver, Samara, Saratoff y, sobre todo, en Georgia, en el Cáucaso. En el gobierno *volosts* (Municipios rurales) están en poder de socialistas demócratas.

—¿Cuanto á la Unión de los campesinos, es una organización puramente democrática, formada por muchos campesinos propietarios y pocos rurales faltos de toda propiedad, privada ó comunal. Los socialistas están en ella en minoría, al menos en el Congreso que se celebra en este momento en Moscú.

—¿Y el ejército?

—Nuestros progresos en el sobrepasan todas nuestras esperanzas. Tuvieron su comienzo al estallar la guerra en el Extremo Oriente. Un coronel me decía con satisfacción en Moscú hace 15 días que en las avanzadas del ejército de la Manchuria se encontraban más proclamas revolucionarias (publicadas por los Comités Socialistas Demócratas de la Siberia oriental, y sobre todo de Irkutsk) que parásitos seguitan, y obstante ser más numerosos que de costumbre, al ejército ruso del Extremo Oriente.

Solamente los cosacos, de escasos alcances y brutales, á quienes el Gobierno ha excitado pérfidamente—sobre todo á los reservistas—diciéndoles que nosotros queremos arrebatarnos sus tierras, son nuestros adversarios feroces; pero aún en los regimientos de esta fuerza ha habido oficiales que han protestado contra el innoble papel que se les hacía desempeñar.

A los funerales de nuestro camarada Buman, un abnegado militante del Partido, muerto por las «bandas negras», que se efectuaron hace algunas semanas en Moscú, asistieron 200.000 almas. Cuarenta soldados del regimiento de granaderos de la guardia, con un gran número de ofi-

ciales, fueron hasta el cementerio *bajo las pliegues de la bandera roja*. Cuando el cortejo pasó por delante de uno de los principales cuarteles de la ciudad se gritó á los soldados: «¿Con quién estáis?», respondiendo millares de voces: «¡Con el pueblo! ¡Con la libertad!»

—¿Y qué pensáis de la actitud que observan los liberales?

—Visiblemente un gran número de ellos se asustan de los continuos progresos que hacen en este momento la Sección rusa de la Internacional obrera.

Por esta causa tratan de aproximarse por todos los medios á Witte. En Petersburgo ha corrido el rumor de que entre los liberales á quienes el primer ministro pensaba ofrecer una cartera se encuentra Pedro Struye.

De todos modos, la Unión de las Uniones que comprende las profesiones liberales, manifiesta una creciente hostilidad hacia los obreros socialistas democratas. No habla de lucha común. Uno de sus órganos, las *Rouskye Viedomosti*, decía últimamente que era preciso libro á los liberales del contacto de los «partidos extremos.»

Pero ese estado de ánimo demuestra claramente los progresos que hacen en Rusia nuestras ideas.

—En resumen, ¿Estáis plenamente satisfecho de los resultados obtenidos?

—Creo, me dijo riendo el camarada, Ladoff, que podremos celebrar en Rusia el próximo Congreso socialista internacional, en el caso de que el kaiser impidiera que se verificase en Stuttgart...

## NOTAS SUELTAS

Al discutirse en el Congreso los sucesos de Barcelona en los que gran número de galoneados ejercieron de héroes, el Sr. Nongués vino á decir, que si en vez de ser 400 oficiales, hubiesen sido 400 simples pistoles los que hubiesen llevado á término aquellas hazañas, en aquellas horas ya habrían estado sumariados.

Pudo jurarlo sin temor á equivocarse.

Y hasta podía añadir con grandes visos de certeza, que de ser *pechi mitruli*, úsease obreros en huelga, pongamos por caso, los promotores de la jarana, habría habido tiempo más que de sobra, para llevarlos á todos á la cárcel é incoharles un proceso por revoltosos, semi-incendiaros y allanadores de moradas.

Pero... uó, que ahora recordamos que la ley es una y la justicia mide á todos con el mismo rasero ó cuando menos esa es la teoría. Espere-mos pues confiados, en que la señora Astrea habrá cumplido como quien es.

Mas antes sentémonos por si acaso.

Nunca estará demás.

Ya escampa. La heistería de la «Defensa Social» ha empezado á descubrir sus orejas, y por las trazas no será mal moscardon el que se habrá echado encima el ministro liberal de Palma, el cual hizo encumbras á esa gente para que contribuyera con sus mesnadas á la derrota de los republicanos en las elecciones del mes pasado.

Por de pronto ya les advierte por conducto de «La Ciudad» que de no ser buenos chicos y seguir la senda que marca la iglesia á todo buen católico, que entre otras cosas ordena creer en los *mitlagros* del hueso de un tal Sebastián que como reliquia se venera en la Seo, aunque en opinión del catedrático de Historia Natural Sr. Fuset y de todo aquel que tenga sentido común no hay tales carneros, es decir que el huesecillo en cuestión es un timo con todos los de la ley; los defensores les volverán la tortilla y si en la elección de concejales les dieron el triunfo, en otra

ocasion les harán la zancadilla para que den de bruces y se rompan las narices.

De buenos aliados se rodearon los liberales para lograr llevar adelante su empresa, pero en el pecado llevarán la penitencia.

Y merecido lo tendrán.

\*\*\*

También les dice que han de ser como ellos, hombres de orden, lo cual que, quiere decir hablando en plata, que siempre han de hacer *rendez-vous* á los de arriba y aconsejar resignación, y sumisión y contrición y demás zarandajas acabados *en on* á los de abajo, porque lo demás es azuzar á los trabajadores contra los capitalistas, y crear conflictos y división nefasta entre los vecinos de esta ciudad y esto les causa escalofríos.

En verdad decimos que lo que es esta vez, va á ponerse á prueba el liberalismo de los liberales palmesanos.

Porque están cojidos por el gañote.

Y por garras neas.

\*\*\*

¡Cataplum! otra danza de ministros. El ilustre Meco y su Gabinete han ido á la porra.

Si bien para lo que suelen servir los gobiernos españoles, tanto monta que sea Pedro como Juan el que esté en el candelero, sin embargo ese continuo tejer y destejer llega á *fer oy á n'es rey porch*.

En tiempos de Isabel II, uno de sus Gabinetes se hizo célebre con el nombre de Ministerio relámpago por la poca duración que tuvo; á seguir así, ganará el nombre de inmortal el Gobierno que logre sostenerse en el poder dos minutos más que las horas precisas para poder optar al cobro de la paga de ministro cesante.

Porque nos parecerá más viejo que Matusalem.

\*\*\*

Ha poco, el corresponsal en Paris de *The Times* de Londres, afirmó que un alto personaje de Baviera había dicho que, en su concepto, el único medio de hacer frente al peligro (para él y los suyos) socialista, era una gran guerra internacional.

Hay que reconocer que, si precocidad y cinismo se necesita para insinuar la conveniencia de emplear ese anfidoto, no obstante demuestra que en las altas cumbres se empieza á ver claro y no se paran en barras para defender la fajada.

Afortunadamente el Socialismo Internacional hace tiempo que tiene previstas todas las contingencias que se van presentando, y vive en guardia y arma al brazo.

Por de pronto á él se debe en no pequeño grado que el amenazador conflicto franco-alemán de há unos meses, se resolviera pacíficamente á pesar de los pesares.

Y eso procurará que ocurra en cuantos en adelante se quieran suscitar por la burguesía, con el fin de diezmar al Proletariado.

Téngase en cuenta.

## DE SABADELL

La Redacción del periódico *El Trabajo*, que se publica en Sabadell, nos ha dirigido la siguiente circular, rogándonos la reproducción, que gustosos lo hacemos.

Dice así:

«COMPAÑERO, ¡SALUD!»

La agitación obrera que se ha promovido en Francia con motivo del acuerdo adoptado en el Congreso de Bcurges referente á la jornada máxima de ocho horas de trabajo, ha movido á la Redacción de *El Trabajo* de Sabadell á propagar en España aquel acuerdo, por si los obreros españo-

les se reaccionan para obtener en 1.º de Mayo de 1906 la jornada de ocho horas, como los obreros franceses.

Entre los diferentes trabajos realizados, podemos citar la traducción de un folleto que se ha publicado en Francia y que trata extensamente y con suma claridad la necesidad de que todos los obreros reduzcan á ocho las horas de la jornada de trabajo, estudiando honjamente y con datos irrefutables las ventajas que pueden obtener los trabajadores de todas las industrias y de todos los oficios conquistando esa jornada máxima.

Es de tal interés y de tanta necesidad para los obreros ese folleto, que nosotros aconsejamos su difusión gratuita en toda España, y creemos que es necesario que los grupos constituidos en cada localidad hagan un esfuerzo para repartir gratuitamente los ejemplares que crean convenientes para que llegue á los cerebros de todos los obreros la idea de conquistar la jornada de ocho horas.

Como que esta Redacción no intenta hacer ningún negocio con ese folleto, lo venderemos á 3.º0 pesetas los 100 ejemplares, advirtiéndote que no mandaremos ningún pedido que no venga acompañado de su importe, corriendo á nuestro cargo los gastos de franqueo.

Queremos ser previsores, y, suponiendo que hay muchas agrupaciones obreras que no pueden disponer de fondos para repartir gratis dicho folleto, en la última plana de la cubierta anunciaremos que podrá venderse á 5 céntimos ejemplar.

En espera de que trabajarás activamente para que puedan repartirse en esa los folletos necesarios para la propaganda de las ocho horas y que nos harás muy pronto el pedido que requiere la importancia de esa población, gritamos juntos: *¡Viva la jornada de las ocho horas de trabajo!*

La Redacción

Buena labor se proponen hacer nuestros camaradas de Sabadell, ¡ojá! sea fructíferal y así esperamos que lo sea. En este citado pueblo dada la convicción de los trabajadores y la conciencia de clase de que están poseídos y conociendo las causas de su malestar, trabajan constantemente para que desaparezca, ó al menos mejore su estado económico.

No sucede lo mismo aquí, en esta desgraciada Palma, que los obreros miran con plausible indiferencia su malestar, prefiriendo pasar miseria y hambre resignados, antes que cuidarse de sus intereses y trabajar para que desaparezca este angustioso estado que atravesamos.

La clase obrera de Palma vive en un estado de sonambulismo, y apático, no siente, nada la conmueve, su criminal indiferencia la ha conducido en este estado de postergación.

Son por demás cuantos trabajos y sacrificios se hayan propuesto realizar un puñado de obreros conscientes conocedores de la causa del trabajo; todo cuanto se ha intentado hacer y se ha hecho en bien de sus intereses ha sido despreciado y escarnecido, es por demás, repetimos, el que haya ningún individuo que levante su voz en señal de protesta por las injusticias que diariamente es víctima la clase desheredada, porque su voz será apagada de una manera ignominiosa y hasta llegará al extremo de la burla.

Este estado suicida no tiene razón de ser y sólo pasa en los pueblos ignorantes é indiferentes como el de esta desgraciada Palma.

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.—Lafargue.

## CARTA DE LA REPÚBLICA ARGENTINA

## LOS SUCESOS DE CHILE

Compañeros de EL OBRERO BALEAR.

Supongo que el telégrafo os habrá enterado de los tristes y sangrientos sucesos desarrollados en Santiago la capital de la república. Pero como por acá no ha faltado periódico ni corresponsal alguno, burgueses por lo natural, que supiera tergiversar los hechos y estar en el mutismo en ciertas cosas, es por lo que voy á relatar algo de lo sucedido en realidad.

Los sucesos fueron motivados por las provocaciones de la policía al dirigirse los obreros en manifestación al gobierno para pedir la supresión del impuesto al ganado, por agravar el precio de la carne al consumidor, y hacer difícil la vida. La policía con su actitud irritante armó el bochicho instrumentado servilón como por todas partes de la burguesía.

El gobierno chileno en su afán proteccionista hacia los ganaderos del país, no desmayaba desde hace tiempo en su obra codiciosa encareciendo la carne viva importada. Tal actitud del gobierno y por añadidura la de la policía, desahizó la manifestación pacífica convirtiéndola en un alzamiento popular que tambaleó casi al poder por hallarse este sin tropas, pues estaban en maniobras; solamente pudo contar con el reducido cuerpo de policía. Se asaltaron varios centros aristocráticos, casas comerciales, mayoristas y bancos, causando en ellos grandes destrozos; incendiáronse varios talleres y fábricas, interrumpióse el trabajo en las fábricas de alumbrado y paralizóse el tráfico de los tranvías.

Como fué impotente la fuerza de que disponía el gobierno para sofocar el movimiento, resultaron un número muy crecido de muertos y heridos en la policía.

Los obreros para impedir la entrada á tiempo de las tropas á la capital obstaculizaron el camino y destruyeron un puente por donde debía pasar dándoles el resultado esperado: la tardanza de la llegada de las tropas.

El gobierno atemorizado por el paro general de Santiago y de su extensión probable á toda la república tuvo que aconsejar desde la Casa de Gobierno la actitud pacífica y la vuelta al trabajo prometiendo estudiar la forma de suprimir el último impuesto á la carne.

Nosotros, los socialistas, nunca aconsejaremos actos de esta naturaleza porque debemos evitar en lo posible el derramamiento de sangre entre los hombres, pero en momentos como este que todo obedece á la actitud criminal de la policía disparando á la multitud, no lo reprobamos y más ser su raíz la miseria existente, esa plaga de la vida humana consecuencia del hartazgo de unos pocos.

No lo reprobamos porque es para cubrir una necesidad fisiológica tan grande que hace imposible la vida. Vidas á costado bastantes á los obreros, pero no deja de ser una enseñanza para toda la burguesía y una victoria si tradúcense en hechos las promesas del gobierno, como así se espera.

El egoísmo y rapacidad del gobierno chileno, ha sido el culpable de tal estado de anormalidad, queriendo privar de tal elemento al proletariado de la república. Su demostración de impotente y vengada, por la ausencia del ejército y la escuadra, no puede ser más evidente.

Hambre desde tiempo acá debía pasar el proletariado chileno, porque sin más ni menos el llamado «populacho» no la emprende contra edificios asaltando á unos é incendiando á otros; no se toma una acción tan violenta.

Apesar de todo lo ocurrido, el gobierno creyéndose apto para resolver el conflicto no ha declarado el estado de sitio. ¿Qué dirán nuestros políticos criollos de los de allende los Andes que no han pensado siquiera con la execrable ley marcial con sucesos de tanta importancia, cuando ellos al primer síntoma de una huelga pacífica pero que les hiere sus intereses declaran por 90 días la suspensión de las garantías constitucionales, deportan á socialistas extranjeros y clausuran las imprentas de los periódicos obreros? ¿Será porque los primeros tienen formado un concepto más amplio de su misión en la esfera gubernamental, ó por ser en su fondo más demócratas?

No lo vamos á analizar, pero una vez más se ha demostrado lo que vale la acción obrera, porque la unión hace fuerza.

Salud y R. S.

A. A.

Buenos Aires 2 de Noviembre 1905.

## Actitud de la Comisión Obrera

Esta Comisión—compuesta de representantes de la Junta del Centro Obrero y de los Comités del Partido Socialista, Unión General de Trabajadores y Agrupación Socialista Madrileña—fué invitada por la Comisión interina de protesta contra el impuesto de Consumos y el arriendo de los de Madrid á tomar parte en una reunión donde había de tratarse los siguientes puntos:

1.º Hacer cuantas gestiones sean precisas para anular la subasta del día 20.

2.º Pedir para todos los medios legales, hasta lograrlo, la supresión del odioso impuesto de Consumos.

3.º Nombrar una Junta permanente que, en nombre del pueblo de Madrid y de toda la España enemiga del citado impuesto, se encargue de dirigir los trabajos necesarios hasta acabar con el mencionado tributo.

Componían la citada Comisión interina los Sres. D. Pedro Niembro, D. Julián Fernández, D. Venancio López, D. Miguel Muñoz, D. Francisco Murciano, D. Alfredo Fischer, D. Felipe González del Campillo, D. José Bartolomé Baeza, D. José María de la Torre, D. Honorio Riego, D. Paulino Sáinz, D. Narciso Moreno, D. Pedro Ayerbe, D. Francisco Martínez, D. Faustino Frutos y D. José Corona.

Reunida la Comisión obrera una hora antes de efectuarse dicha reunión, acordó manifestar á la convocante que á los elementos socialistas y á los que estaban conformes con la acción que éstos desenvuelven no les era posible confundirse con los que representaban los firmantes—la clase patronal—por lo cual, ellos, tan partidarios como el que más de la supresión del impuesto de Consumos, harían por su cuenta una activa Campaña contra el mismo.

De notificar dicho acuerdo se encargó á los compañeros García Cortés, Galán é Iglesias.

Estos presentaron en el local donde se celebraba la reunión, y el compañero Iglesias hizo presente á la Comisión y á los que con ella estaban reunidos el acuerdo tomado por la Comisión obrera y las razones en que el mismo se fundaba.

A la vez desmintió lo dicho por el alcalde de que éste había convencido á los comisionados obreros de la legalidad de la subasta y de que los comisionados le prometieran interponer su influencia para que no se protestara contra ella.

El Sr. Niembro, que presidía, manifestó que no eran sólo los gremios los que se reunían allí para acordar la forma en que se habría de hacer la campaña contra la impopular contribución,

sino también varias organizaciones de trabajadores, por cuya razón pedía que la Comisión obrera desistiese de su actitud.

Iglesias, en nombre de sus compañeros, habló nuevamente para justificar más aún la resolución tomada y sostener que era preferible obrar desde luego separadamente, que no unirse ahora, para separarse al poco tiempo.

Y con esto dió la Comisión por cumplido su deber, retirándose del local.

## De la República Argentina

Dos veces, en el espacio de seis meses, ha declarado el Gobierno argentino el estado de sitio en toda la República con objeto de destruir el movimiento obrero y perseguir y encarcelar á los trabajadores asociados.

Pueden aprender, con las lecciones que dan los gobernantes de aquel lejano país, los trabajadores españoles que aún creen en los republicanos y que esperan mejorar económicamente su situación cuando aquí se implanta ese régimen.

Y no hay que olvidar que la forma de gobierno en la Argentina es la republicana federal, esto es, «miel sobre hojuelas», como en cierta ocasión dijo Castelar. ¡Valiente miel!

Trabajo cuesta el creer que haya Gobiernos, no ya republicanos, sino monárquicos siquiera, que se atrevan á tomar medidas tan extremas para sofocar un movimiento huelguístico de la clase del que vamos á tratar.

Se declararon en huelga á principios del pasado octubre los obreros estivadores del puerto del Rosario, y á juzgar por las noticias que dan los periódicos argentinos, no ya obreros, sino burgueses, que tenemos á la vista, el movimiento no podía ser más ordenado; era una huelga por todos conceptos pacífica; el orden público no había sido alterado en lo más mínimo, y, sin embargo, el Gobierno republicano argentino decretó el estado de sitio en toda la República «porque el comercio y la industria del país estaban comprometidos y perjudicados por la huelga», según manifestación del ministro del Interior en la Cámara de diputados.

Claro está que el diputado socialista, compañero Palacios, protestó enérgicamente contra semejante proyecto, anticonstitucional y antidemocrático á todas luces; pero á pesar de eso y de ser defendido el criterio del Gobierno por el diputado señor Varela Ortiz, que se encontraba «visiblemente ebrio», según nuestro querido colega *La Vanguardia*, de Buenos Aires, el proyecto declarando el estado de sitio por noventa días fué aprobado casi por unanimidad.

Las represalias tomadas contra los trabajadores por el Gobierno republicano de aquel país no tienen nombre; es verdaderamente escandaloso lo que allí sucede.

*La Vanguardia*, órgano central del Partido Socialista Argentino, ha sido suspendido y clausurada su imprenta; todos los demás periódicos obreros han corrido la misma suerte; los Centros socialistas y las Sociedades obreras han sido allanados por la turba policiaca; los calabozos de la Jefatura de policía se encuentran llenos de detenidos; los domicilios de buen número de obreros son asaltados por los esbirros del Gobierno; pasan de 300 los compañeros presos y deportados, encontrándose entre ellos el conocido escritor socialista Bossio Hernández y el exsecretario de la Unión General de Trabajadores, compañero Piot.

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista ha publicado un manifiesto protestando del atropello del Gobierno y ha dirigido también una comunicación á su delegado en Europa, compañero Manuel Ugarte, de la que tomamos el siguiente párrafo:

«Es indispensable que los obreros de ese Continente nos secunden. Ellos pueden y deben hacer mucho para doblar a la burguesía argentina. Un *boycott* declarado en todos los puertos europeos a los frutos de nuestro país daría tales resultados. Así lo reclamamos en nombre de la solidaridad proletaria, si es que esa solidaridad no es una simple palabra.»

Por su parte, la Unión General de Trabajadores, de acuerdo con el Partido y la Federación Obrera, declaró la huelga general en toda la República durante los días 10 y 11 de octubre.

¡Tal es la situación obrera en aquella nación. ¡Ojo, trabajadores españoles, con los agentes de emigración que os pintan dicho país como la nueva tierra de promisión!

(De *El Socialista*)

## TRIUNFOS SOCIETARIOS

La sociedad «Unión de Pintores y Empapeladores» de esta capital, ha recibido una carta de la sociedad de oficiales «Pintores Decoradores» de Madrid notificando que han obtenido una mejora que es digna de elogio para dicha sociedad.

Dice así:

Madrid 18 de Noviembre de 1905

«Unión de Pintores» de Palma.

Compañeros Salud: Esta Sociedad tiene el honor de manifestaros lo siguiente:

1.º Que a partir del 11 del pasado Septiembre ha obtenido de los patronos el aumento de 35 céntimos sobre el jornal que antes se disfrutaba de 3'50.

2.º Que en junta general del mismo mes se acordó pedir a los Poderes públicos la supresión del albayalde plomo, como material perjudicial a los pintores; por lo que esperamos vuestra adhesión, si en ello estáis conformes para teneros presentes el día que se haga dicha petición.

3.º El haber acordado publicar un periódico órgano defensor de los trabajadores en general y de los pintores en particular. Este periódico verá la luz el 1.º de Enero próximo. Dentro de breves días recibiréis el programa-circular, contando desde luego con vuestro valioso apoyo.

Restáos tan solo manifestaros que veríamos con gusto el que nos remitáis las señas y nombres de cuantas Sociedades obreras del oficio tengáis noticia y sin otro particular os deseamos Salud y emancipación quedando vuestros y de la causa obrera.—El Secretario, José Díaz Vatecarel.

Los pocos socios que forman la sociedad de pintores de Palma tuvieron una gran satisfacción al recibir dicha carta por ser mensaje de un triunfo como el que acaban de conquistar los pintores madrileños. La Sociedad de Palma en vista del triunfo obtenido acordó su publicación en EL OBRERO BALEAR órgano defensor de la clase trabajadora por si hay por casualidad algún pintor mallorquín que tenga el valor de pasarle la vista por encima que seguramente no harán caso, por que los pintores mallorquines no les hace falta nada (de lo que tienen) perciben un jornal de 8 a 10 reales, los que perciben más son excepciones con una jornada de 10 horas en invierno y 12 en verano; maltratados del patrono, por estar desorganizados.

Todos son traidores a la causa obrera, hace siete años que hay Sociedad constituida y no se ha obtenido ninguna ventaja, quisieran trillar el grano antes de brotar la espiga ó mejor dicho antes de sembrar y eso es imposible, el que no siembra no coje.

Es necesario que os quiteis ya la venda que cubre vuestros ojos; mirad a los pintores de Madrid la ventaja que han obtenido por medio de la

organización, no creáis que les haya venido por obra del Espíritu Santo; el mejoramiento de los trabajadores ha de ser económica y políticamente, acudid a la Sociedad para darle calor a frecuentar con los otros trabajadores y os aseguro un mejor estar, el día que hayas arraigado en vuestro cerebro, convicción social y hayais despertado en vuestro pecho el amor a la causa del trabajo que es el que nos ha de redimir de la esclavitud del salario y a de abolir la explotación que todos somos víctimas.

## DE MARRATXI

Pasaron las elecciones y quedaron los.... burgueses, como lo demuestra el hecho que vamos a relatar.

El recien elegido concejal señor Rafelino ha despedido dos operarios por que no quisieron darle su voto. Y si no se lo dieron no fué por falta de haberlo pedido; pues este mismo señor en persona, tuvo suficiente valor para pedir el derecho de conciencia a sus operarios; y seguramente el hombre no esperaba la negativa, porque al oírle, dábale golpes de pecho al mismo tiempo que exclama ¡¡ ¡Ami no me dais el votoll....

También el señor Rafelino, fué el incógnito que influyó para que despidieran a los obreros asociados de la posesión des Caulls, cuando la huelga.

También este buen señor, en las elecciones pasadas envió una lista de los que votaron la candidatura obrera, a l'amo Francisco Serra arrendatario de *Son Amellé*. Pero este señor dando prueba de sentido común (cosa de que carece el amigo Rafelino) aún es la hora que ha de despedir a ninguno.

¿Que tal les parece el nuevo concejalito?

Su padre tampoco tiene que envidiarle, pues no se queda atrás en lo que se refiere a obreros. Tenía un operario que hacía ya a lo menos sesenta años que venía explotándole, y durante este tiempo siempre le decía que, mientras viviera le daría de comer; pero ahora parece que ha notado que se ha vuelto viejo y lo ha despedido. Y según rumores le ha quedado adendando una semana.

Este buen señor el día de las elecciones, también iba haciendo su propaganda: decía que los socialistas pedían la igualdad para repartirse las fincas por igual parte; por consiguiente, no se debía de votar por los socialistas.

De tal palo tal astilla.

Uno.

Marratxi 4 Diciembre 1905.

## EXÁMENES

El «Centro Instructivo Obrero de la Federación», ha señalado los exámenes del presente curso, para el día 17 de este mes y al efecto, por medio de circular ha invitado a todos los socios protectores y al Excmo. Ayuntamiento como protector también para que asistan a la celebración de tan importante acto.

La Federación invita también a todos los compañeros que pertenecen a ella, esperando verse honrada con su asistencia.

La Junta del Centro

La acción del proletariado consciente y organizado no debe limitarse a obtener dentro de la legalidad burguesa, en colaboración de clases tales ó cuales reformas económicas y políticas, sino que debe tender a realizar la demolición del sistema capitalista, y la construcción de un nuevo régimen social: el Colectivismo.

Para ello, es necesario inculcar en la mente del obrero, una conciencia de clase que le permita accionar sin miras egoístas y mesquinas, y con un carácter revolucionario, altruista y abnegado.—*E. P. Piot.*

## NUESTRA VICTORIA

A la lista de concejales socialistas que publicamos en el número anterior, debemos agregar hoy cinco: uno de Unión de Campos (Valladolid), uno de San Román del Valle (Zamora), uno de Alcalá de Henares y dos de Villabrazero (Zamora).

El total, pues, hasta ahora no es de 39, sino de 44.

Esta cifra revela, suponiendo que no tengamos que agregar algún otro, la excelente jornada que ha realizado el Partido Socialista en las últimas elecciones.

Más sabio es el que sabe una sola verdad, que el que sabe un millón de mentiras.

Educar es despertar al hombre, frotar con nieve lo que está helado, refrescar lo que está ardiendo.—*Hippel.*

## MOVIMIENTO SOCIAL

### EXTERIOR

BARRUELO.—La Sociedad obrera La Unión ha acordado dar una amnistía a todos los que fueron bajas por débitos de cuotas. Esta amnistía durará hasta el 20 de diciembre, y los que se acojan a ella no tendrán que cumplir más obligación que satisfacer la cuota del mes.

ALCOY.—La Agrupación Socialista ha aprobado la conducta de su delegado en el VII Congreso del Partido, compañero Llácer.

En la misma reunión, y después de explicar este compañero una conferencia, dió otra el correligionario Payá acerca de «La guerra y el Socialismo.»

TARRAGONA.—Por haber votado la candidatura burguesa en las últimas elecciones legislativas ha expulsado la Agrupación Socialista a los individuos Manuel Cesido, Arturo Atemany, Alfredo Franquet, José Tapias, Juan Piñana, Joaquín Espuñy, Tomás Colomé y José Blanch.

Ha visitado nuestra Redacción el nuevo periódico titulado *La Conciencia Libre*, que ve la luz publica en Málaga.

Queda desde luego establecido el cambio con el indicado colega.

## HUELGA SOLUCIONADA

La huelga de obreros fundidores de la fábrica del señor Maneu, ha terminado satisfactoriamente. El lunes todos los huelguistas acudieron al trabajo.

En otro número daremos detalles.

## EL 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta Sociedad celebrará Junta General extraordinaria el domingo día 10 a las 9 de la mañana para la renovación de la Junta Directiva.

## AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes a las 20 para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente a los afiliados para lo que les pueda convenir.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41